

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

PARA PAMPLONA: Un mes, 1'25 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

DIARIO INDEPENDIENTE.— Dos ediciones NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 36, y calle de San Gregorio, número 25, bajos.

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios en cuarta plana, 0'07 línea sencilla.

Número 10.611

POR LA MORALIDAD

Hasta nosotros llegan noticias de que el baile de la Plaza del Castillo que tantas protestas levantó de todas las personas cultas, se ha trasladado en estos últimos meses a diversos locales cerrados, y aunque no queremos hacer eco de algunas denuncias que hasta nosotros se han formulado, interin no vengan con la firma del que responda de las mismas, nos conceptuamos muy obligados por la sola existencia de las denuncias, a llamar la atención de las autoridades para que depuren con la mayor escrupulosidad si todas esas sociedades viven legalmente, es decir, justificándose en su constitución y funcionamiento a las condiciones que marcan sabiamente las leyes, para regular estas materias, tanto por lo que afecta a la moralidad y buenas costumbres, como por lo que se relaciona con las reglas que marcan la higiene y salubridad pública para los locales cerrados en que se aglomera una masa que regular concurrencia de personas.

Navarrerías

Un labrador muy matracó o mejor dicho muy imbecil, de Urzute, requirió de amores a una buena moza de Cascante, y esta, por mor de las peluconas que barruntaba, que no por las prendas que adornaban al candidato, correspondió, aunque de mal talante, a las demandas del mismo.

Todos los días festivos, iba el baturo a su casa a celebrar los actos de las campanas de la parroquia repicando fuerte; se estaba en Cascante noche y día sucediendo, que casi siempre que le tocaba hablar con su Dulcinea por la noche, apenas se le gastaba la poca cuerda que traía su zapapastros lengua, se quedaba dormido como un bendito, dando unos ronquidos que metían miedo y dejándose caer un palmo de moco, dicho sea con permiso de mis lectores.

Notas de Arte

La conversión de la banda municipal de Barcelona en una grande orquesta que tenga idéntico carácter popular que aquella, puede darse ya como hecho consumado. El maestro Pahissa, convencido de las ventajas que la reforma ha de reportar, ha mantenido la idea ante el Ayuntamiento de la ciudad condal en un brillante informe, y de tal fuerza y peso son los razonamientos aducidos, que ha conseguido reducir a los más fervientes partidarios del mantenimiento de la banda.

En el Liceo de Barcelona, actúa estos días el eminente barítono Stracciari. En el Real de Madrid, debió de debutar anoche, el coloso de la misma cuerda Titta Ruffo. Asociados a los ruidosos éxitos, de estos dos famosos divos que España ha sabido arrebatarse en lo más álgido de la temporada a los grandes teatros europeos, marchan los nombres de dos distinguidas compatriotas nuestras.

El público barcelonés se dispone a dispensar una entusiasta acogida a la nueva producción de los celebrados autores catalanes. Linarés Kivas, que consiguió verter verdicosos sus laureles con el estreno de «Lady Godiva» recientemente verificada en el Español, se dispone a dar una nueva muestra de su facundia, dando a la sanción del público, en la semana entrante, su nueva comedia «Doña Desdenes».

LA SEÑORA DOÑA RAFAELA GRANADOS Y MANGADO FALLECIÓ AYER EN HERNANI A LAS SEIS DE LA MAÑANA A LOS 32 AÑOS DE EDAD Después de recibir los Santos Sacramentos R. I. P. Su desconsolado esposo don José Lambert, madre doña Estefanía Mangado, hermanos, hermanos políticos, tíos, primos, sobrinos y demás parientes Suplican encarecidamente a todos sus amigos y relacionados eleven sus oraciones al Todopoderoso por el descanso eterno del alma de la finada señora. Pamplona 21 de Enero de 1912.

De palpitante actualidad rural Aspectos del reparto de comunas en Navarra

Siempre palpitante La cuestión del reparto de las comunas unida a la exigencia del reparto de algunas corralizas es una cuestión palpitante, y siempre de actualidad en Navarra. Desde que por desgracia surgieron los primeros chispazos apenas ha transcurrido un mes sin que hayamos tenido que ocuparnos del asunto. Y es que esta cuestión que ya de por sí tiene un aspecto jurídico bien intrincado, está cuestión que tanto apasiona los ánimos, produce sin duda por efecto de esta misma pasión, alteraciones de orden público, y sobre todo un estado de continua intranquilidad, en poblados que siempre habían disfrutado de la tranquilidad y el sosiego más completo.

El fondo del asunto No hemos de profundizar en el fondo del asunto. La cuestión suscitada es la misma, y aparte variantes nimias sin importancia, se presenta con iguales caracteres en todas partes. Es una cuestión jurídica, una cuestión que estudiada en buenos principios de derecho, lo asigna éste a los pueblos para pedir este reparto de comunas que se encuentran en ciertas condiciones y mediante bases estipuladas ya de antemano.

La gravedad del mal Ahora bien, lo que no puede tolerarse en buenos principios de derecho ni aún en los casos en que sea de más clara justicia, es que estos derechos se reclamen con coacción, turbulencia e imposiciones. Esto no puede ser tolerado por cuanto que denota un estado de intranquilidad, de irascibilidad en las cosas e instancias, un estado de agitación que envenena todas

LA VOZ DE LA CALLE LAS ENTRADAS DEL CINE No se pueden tolerar los atropellos que se cometen en la puerta del cine todos los días festivos en las secciones de las seis y la veinticuatro, que son los más concurridos, y que son debidos a que al expendir los billetes se forma tal aglomeración en la taquilla, que entramos después de coger los billetes a la mitad de la función.

PASANDO EL RATO LA EDAD PARA CASARSE Prosigamos. Las ricas, casi siempre se casan viejas, ó no se casan. Los primeros treinta años se pasan la vida, esperando al completo, rico, joven, guapo, inteligente, apasionado, etc. A los veintiocho años más que a las niñas.

LOTERIA

Table with columns: Premios, Números, Poblaciones. Lists winning numbers and amounts for various locations like Madrid, Valencia, Barcelona, etc.

MERCADO DE CERDOS El mercado de cerdos celebrado ayer mañana, se vio muy animado. La concurrencia de ganado fué extraordinaria y bastante numerosas las transacciones verificadas.

Navarra hace 30 años

El repentino fallecimiento del gobernador civil de Navarra don José María Gastón ha producido honda pesar en toda la provincia. Ayer tarde se verificó el entierro que resultó una imponente manifestación de duelo, en la que figuraban las autoridades, corporaciones y en general cuantas personas significan y representan.

Transigir es gobernar? Y en cuanto a las funciones de las autoridades encargadas por ministerio de la ley de velar por el orden público, hemos de decir que si en la alta política puede ser sancionada la frase transigir es gobernar, en estas cuestiones que afectan al derecho de los particulares y sobre todo a la tranquilidad de los pueblos debe usarse de más energía, ahora que el mal está en sus comienzos, para impedir que la continua política de transigir ceda a la imposibilidad de resolver, problemas que, hoy por hoy, consideramos todavía muy solubles.

EL PRINCIPADO DE VIANA

Mucho nos complace la idea apuntada en las columnas de El Eco, de restablecer el Principado de Viana en Navarra. Como muy bien dice el artículo, los Reyes de Castilla y Aragón se llamaban Reyes de Navarra y así firmaban sus cartas Reales, y también es cierto que una comisión de Viana era convocada y asistía al natalicio de los príncipes, puesto que lo habían de ser de esta tan noble y leal, como olvidada y desgraciada Ciudad.

Información postal

De Tafalla MUNICIPALIDADES En la sesión del jueves pasado se trató de la falta de pago del canon de las parcelas comunales, y a este objeto el dignísimo Alcalde pronunció un bello párrafo encaminado a demostrar la necesidad de cumplir el convenio para hacer patria, que engrandeciendo el pueblo se engrandece la patria común, ayudando todos al desenvolvimiento de esta Tafalla un día tan rica.

Servicio telefónico y telegráfico

Nuestra información directa de Madrid, región Vascongada, Provincias y Extranjero

GACETILLAS

Los funerales celebrados ayer en la Parroquia de San Nicolás en sufragio del alma del prestigioso caballero don Fermín Iñarra y Echeneque, exdiputado foral de Navarra, constituyeron una elocuente manifestación de duelo, en la que tomaron parte nutridas representaciones de todas las clases sociales.

Ellos fueron uno de los más concurridos que hemos visto. Presidían el duelo los hijos del finado con otros parientes, una comisión de la Diputación compuesta de los señores Martínez y Lasantas y los Consejos de Administración de «La Agrícola» y «Abonos Químicos».

Esta última Sociedad cerró sus oficinas y almacenes, para que sus empleados y obreros pudieran asistir al fúnebre acto.

Por la mesa colocada en la casa donde residía el finado, desfilaron muchas personas estampando sus firmas ó dejando sus tarjetas, como testimonio de duelo y afecto hacia la familia de Iñarra, que ayer pudo comprobar las muchas simpatías de que disfruta en esta capital.

Sirviendo estas pruebas de consuelo en la función que experimentan por la dolorosa é inesperada desgracia que acaban de sufrir, en la cual les deseamos la resignación suficiente para sobrellevarla con paciencia.

Hoy a las tres y media de la tarde se celebrará en el Palacio del gobernador militar de esta plaza una importante reunión de señoras, para designar una junta encargada de recaudar fondos para socorrer a las familias de los heridos y muertos en la campaña del Rif.

Nosotros, que en distintas ocasiones hemos abogado los días pasados por que en Pamplona y en Navarra en general se hiciera algo en favor de las familias de nuestros héroes soldados, aplaudimos la noble iniciativa del digno general gobernador militar de esta plaza señor marqués de Valtierra, y nos ponemos desde luego a la entera disposición de la junta para cuanto podamos ser útiles en orden a secundar sus iniciativas y desarrollar sus trabajos.

«LOURDES»,
Lanería señoras, pañería caballeros, confección trajes y gabanes. Precio fijo sin competencia. Mayor. 92, Pamplona. —4

Hemos oído asegurar que la simpática Sociedad Sporting Club Navarro tiene acordada en principio la celebración de una gran carrera de bicicletas, como uno de los números de las fiestas del centenario de las Navas de Tolosa.

Espera el Sporting que para la organización de esta interesante carrera contará con el concurso de todos y el apoyo moral y material de las Corporaciones públicas y Sociedades de recreo. Mucho nos alegraríamos se lleve a feliz realización la idea, y sus organizadores pueden contar desde luego con nuestro concurso, por lo mismo que hemos abogado con reiteración desde estas columnas por la celebración de la fiesta.

Ayer estuvo a punto de volcar un coche, al penetrar una de las ruedas en uno de los muchos y profundos hoyos que existen en la carretera del paseo de Sarasate.

No ocurrió, por fortuna el vuelco, pero no se hará esperar mucho un accidente del que directamente hacemos responsables a quienes votaron en las sesiones de presupuestos en contra de la justísima y hasta exigua consignación propuesta para el arreglo.

El estado de esa carretera no puede ser más deplorable, y lo que es aún peor, es una vergüenza para el Ayuntamiento que tiene en tan lamentable abandono el punto más céntrico de la población.

Bien es verdad que de esto no tiene la culpa el Ayuntamiento, pero antes que sobre él pese una nota injusta, es preferible que arregie la citada carretera con los adokines nuevos del lugar correspondiente a las casas donde viven los señores aquellos que votaron en contra de la consignación propuesta.

Porque el tiempo corre y a poco que se descuide el Ayuntamiento en efectuar arreglos necesarios, nos vamos a encontrar en el mes de Julio cuando nos visitarán cientos de forasteros, y entonces sí que no será ocasión de prever hechos, sino de lamentar.

Nuestro estimado colega local «El Pensamiento Navarro» discurre en su número de ayer sobre el proyecto de ferrocarril de que hablabamos el viernes, y se forja un cuadro de invidiosos y desengaños.

No comprendemos cómo «El Pensamiento» se asusta de hacer promesas a los pueblos, cuando toda la vida la pasa en esa tarea; pero bueno será hacer constar que al expresarnos nosotros en el sentido en que lo hicimos en el referido artículo no obráramos de humo de peñas por cuanto que le podríamos decir al colega el nombre de dos legeneros que no le son desconocidos, que estudian en la actualidad el modo de hacer visible el proyecto.

Y en cuanto a la idea en sí que hemos de decir sí precisamente «El Pensamiento» fué el primero que habló del mismo en su tozo «Carpaso»-Carcasillo, como lo reconocimos nosotros el primer día que hablamos de él?

En la estación de Irurzun ocurrió ayer por la mañana una sensible desgracia.

Encontrándose maniobrando un mercancías, tuvo la desgracia de ser alcanzado por un vagón el conductor Martín Altóguirre, que resultó con dos heridas de gravedad en la cabeza.

Inmediatamente de ocurrir el accidente fué conducido el herido al Hospital, donde se le asistió convenientemente.

Artículos para regalos. Últimas novedades.—Ostiz y Compañía. —49

«LOURDES»,
Se vende una partida de paños 7/4 ancho para trajes caballero y brigos señora, comprada en soldo de 5,50 pesetas a 3,50. Mayor 92, Pamplona. —2

Los jefes y oficiales de esta guarnición han comenzado a usar ya en su gran mayoría de las ventajadas del Carnet Militar de reciente creación, mediante el cual pueden viajar a precio reducido con sólo exhibir el mismo en la mayoría de las líneas férreas de España.

Por cierto que causa extrañeza que una de las pocas líneas que no ha otorgado la mencionada concesión, es la del ferrocarril eléctrico Pamplona-Aoiz-Sangüesa, y es una lástima que el Consejo de «El Irati» no haya tomado ya disposiciones en ese sentido, máxime tratándose de esta provincia, como creemos lo hará en breve.

Llorete vende el calzado más bonito y sólido de Pamplona, especializada en calzado forma yanqué. —7

Ha sido nombrado juez municipal de Carcastillo nuestro querido amigo el distinguido propietario de aquella villa don José María Ezpeleta.

Dámoste nuestra más cordial enhorabuena por tan merecido nombramiento.

En la parroquia de Echarri aranz han contraído matrimonial enlace la encantadora señorita Citlilde Irurzun y el simpático inspector veterinario de Arbizu don Serapio Medrano; a quienes apadrinaron la bella señorita Feliciano Irurzun, hermana de la desposada y el alcalde don Cornelio Ojea.

Bendijo la unión don Victoriano Irurzun, hermano de la novia.

Los invitados fueron obsequiados con un banquete en casa de ésta, y después los recién desposados, a los que deseamos muchas felicidades en su nuevo estado, salieron para Francia.

«LOURDES»,
Tapabocas, mantas, elásticos, chales, toallas, nubes, etc. Mayor, 92, Pamplona. —4

En el salón de actos de las escuelas de San Francisco tuvo lugar ayer a las seis de la tarde la anunciada conferencia científica a cargo del doctor don Manuel Jimeno, ante una concurrencia por demás numerosa y distinguida.

Además de las profesoras y alumnas de la Escuela Normal para quienes están dedicados estos actos de enseñanza, concurrió numeroso público que escuchó atentamente al doctor Jimeno en su larga é interesante disertación que versó sobre higiene escolar.

Al terminar su conferencia, el doctor Jimeno fué muy aplaudido y anunció que en otras sucesivas completaría su proyecto de enseñanza científica.

Felicidades al doctor Jimeno por su conferencia de ayer y al profesorado de la Escuela Normal por su obra de cultura en favor de las alumnas, que desde luego es de un éxito positivo.

La empresa arrendataria del Teatro Gayarre ha demandado ante los tribunales a nuestro compañero en la prensa «Garcilaso» por el supuesto delito de injurias y calumnias contenidas en una de sus últimas críticas teatrales publicadas en nuestro colega «Diario de Navarra» y subsidiariamente, para responder de una indemnización de daños y perjuicios, a la empresa periodística.

La querrela fué ayer presentada ante el Juzgado correspondiente.

Lamentamos el percance sufrido por nuestro compañero al que deseamos logre salir airoso del contratiempo.

Lorente hace el calzado a la medida para cuando el público lo desee. —7

«El Pensamiento», al tratar de ferrocarriles, vuelve a evocar el recuerdo de Castro-Casaleiz, para molestarnos.

Pero díganos el colega: ¿qué fué de aquella empresa beige que por los mismos tiempos patrocinaba con tanto calor «El Pensamiento» y aun la misma Diputación?

Porque cualquiera que lea las insinuaciones del colega, creerá que esa empresa está poco menos que construyendo el mencionado ferrocarril y no es así.

Y dice el refrán que «el que tiene el tejado de vidrio...»

OSTRAS verdes de Marennes. DENA-ONA. —1-1

Después de larga enfermedad ha fallecido en esta ciudad a la avanzada edad de 90 años la respetable y virtuosa señora doña Manuela Araiz, madre política de nuestro airoso el probo empleado del «Crédito Navarro» don Anacleto Roncal, al cual, así como al resto de su familia le hacemos presente nuestro sentido pésame.

«LOURDES»,
Géneros blancos, géneros de punto, paraguas, corsés, géneros color, alfombras, etc. Mayor, 92, Pamplona. —4

Hoy a las once de la mañana, y en los locales de la Cámara de Comercio, se celebrará, de conformidad con lo que oportunamente advertimos, una reunión de padres de familia que tienen hijos que han de ingresar en el próximo sorteo de quintas, para adoptar acuerdos importantes.

De viajes.—Ha regresado a Aibar nuestro querido amigo el digno diputado foral don Gabriel Zabaleta.

—Ha regresado de Zugarramurdi el distinguido señora doña Patrocino Ruiz de Guicochea, acompañada de su bella hija Rafaela.

—Ha regresado a Elorz nuestro querido amigo el rico propietario don Esteban Larraya, acompañado de su bella hija Narcisca.

—Encuétrase en Pamplona nuestro distinguido amigo don Evencio Iñarra.

—Ha llegado a Pamplona nuestro querido amigo don Román Goizueta.

—Ha llegado de Aoiz nuestro querido amigo el digno alcalde de aquella población don Joaquín Aldaz.

—Ha marchado a Tolosa, después de breve estancia en Pamplona, nuestro querido amigo don Santiago Asqueta.

—Ha marchado a Engui nuestro distinguido amigo don Tomás Mendizabal.

—Ha regresado a Mendavia nuestro estimado amigo don José Cadarso.

—Ha regresado a Pamplona nuestro querido amigo don Luis Arayoz.

—Ha marchado a Sangüesa nuestro querido amigo don Anselmo Fernández.

—Ha regresado a esta capital nuestro querido amigo don Teodoro de Miguel.

—Ha regresado a Leiza nuestro querido amigo don José Luis Huarte.

—A San Sebastián ha regresado nuestro amigo don Vicente Amestoy.

—De Madrid ha regresado nuestro querido amigo don Cruz Ciriza.

—Ha regresado a Estaña nuestro querido amigo don Victoriano Aibisu.

—Ha regresado a Yanci nuestro querido amigo don Agustín Arrieta.

—Encuétrase en Madrid nuestro querido amigo don Guillermo Edo.

«LOURDES»,
Astrekanes, terlopeos, toda clase mantillería, confección blanca señoras, etc. Mayor, 92, Pamplona. —4

El «Trust», azucarero ha publicado un aviso, admitiendo contratos sobre remolacha a 40 pesetas la tonelada, puesta en la fábrica.

Créese que la causa de que haya el «Trust» fijado este precio, que ya es remunerador, obedece a la escasez de remolacha que se ha cultivado durante la campaña anterior.

Se encuentra enfermo de cuidado a consecuencia de una infección grippal, que le ha alcanzado en parte al cerebro, nuestro querido amigo el acreditado industrial de esta capital don Santos Ortigosa.

Hacemos fervientes votos por su mejorado y total restablecimiento.

¿Se ha enterado V?—El taller de mármoles de R. Carmona, situado en el Paseo Sarasate, núm. 1, (antes Velencia) se ha trasladado a la calle Nueva 77 y San Antón 20. 15-10

Dicen los periódicos de Zaragoza que el entierro de pandoneros reciente coronel señor Castroverde, celebrado anteayer mañana, fué una verdadera manifestación de duelo.

Militares y paisanos acudieron a rendir el último homenaje a su compañero y amigo.

En el duelo figuraba su hijo don Luis, el capitán general señor Huerta y el general gobernador don Saucedo.

Reiteramos a su distinguida familia nuestro más sentido pésame.

En Muruzabal ha fallecido el joven y virtuoso presbítero don Eusebio San Miguel.

Descanse en paz su alma y reciba su familia nuestro sentido pésame.

Ha sido nombrado Secretario del Ayuntamiento de Fitero don Joaquín Mustienes, a quien felicitamos cordialmente.

Recomendamos antes de comprar calzado visita la zapatería de casa de Licente, especialidad en calzado de Foot-ball. —7

Hemos recibido la Memoria correspondiente al último ejercicio de la «Asociación de la Prensa de San Sebastián», a la que cordialmente felicitamos por su prospero y pujante estado.

Ayer tuvimos un día despejado y soleado, que dio ocasión a que mucha gente saliera por la tarde a pasear por las afueras de la población.

Se han vaciado a recibir camisas, butanacas y corbatas.

Precios como siempre, económicos, y se quitan gasas, cintas y pomas para sombreros. Plaza del Castillo, 42, *Irías*. s.d. —13

Ha sido nombrado Sub director de la sociedad de seguros «La Aurora», nuestro estimado amigo don Tomas Mata y Lizaso.

Le felicitamos.

Hasta mediados de semana no se reunirá la comisión designada para tratar de las próximas fiestas del Centenario de las Navas de Tolosa y adopción del Escudo de Navarra.

«LOURDES»,
Toda clase géneros fuertes para trabajadores, zamarras desde 11 pesetas, etc. Precio fijo sin com. estancia. Mayor, 92, Pamplona. —4

La alcaidía de Oiza comunica que anteaer a las ocho de la mañana se arrojó al río Arga en jurisdicción de Ororbia el vecino de este pueblo Javier Jaunsarras Oiegüe, de setenta y cinco años, que desde hace tiempo venía padeciendo frecuentes perturbaciones mentales.

Algunas personas que vieron lo sucedido, se arrojaron al agua y consiguieron sacar con vida al desgraciado ahogado, el cual no pudo sobrevivir a la impresión recibida y falleció a las tres horas.

El Juzgado entiende en el asunto.

NINGUNO que padezca de hernia, por crónica y rebelde que sea, debe desesperarse. Muchos son los que han probado vendajes y bragueros, sin encontrar alivio, hasta que su médico les ha recomendado las especialidades de la casa Vidal Hermanos, de Barcelona, y con dicho uso se han curado radicalmente la mayoría de los herniados.

Dicho señor Vidal estará en Pamplona el día 27 de Enero, hospedándose en el Hotel «La Perla» y recibirá a los que deseen curarse de sus hernias. —1-1

Cine Belloch.—Hoy domingo grandes secciones de tarde y noche con un magnífico programa compuesto todo él de estrenos, figurando entre ellos la grandiosa película de 600 metros en colores «El Trovador».

La benemérita de Arriba ha detenido a 7 jóvenes de Beteu, que entre los kilómetros 43 y 44 de la carretera general de aquella jurisdicción rompieron 10 aisladores de la línea telefónica interurbana.

Dichos sujetos han sido puestos a disposición del Juzgado correspondiente.

Programa de las piezas que ejecutará la banda de música del Regimiento de Cantabria hoy domingo de once y media a una en la Plaza del Castillo:

Paseo-doble «Mongengrufo». Fantasia «La Favorite». —Donizetti. Fantasia «La casta Susana». —Gilbert.

Jota final.

Adoración Nocturna.—En la noche del lunes al martes le corresponde hacer la vigilia al turno 3.º titulado Cor Jesu, en rogativa por la honraría D.ª Alejandra Escudero, viaticada.

DOLOR DE CABEZA, jaquecas y neuralgias; se curan con VALEROLINA MONREAL, más eficaz que la aspirina é inofensiva. Farmacias de Marquina, Aguinaga y Negrillos. 25-25 (6)

Teatro Gayarre.—Funciones para hoy tarde y noche:

A las cuatro y media de la tarde (sección sencilla) «La revoltosa».

A las seis, (doble) «La suerte de Isabelita» y «La tragedia de Pierrot».

A las nueve y media de la noche «La comedianta».

Publicaciones

INFORMACIONES NOTABLES

En el hermoso número II de «La Ilustración Española y Americana» desuellan entre otras informaciones gráficas, las dedicadas a la campaña del Rif, a la proclamación del rey Jorge V como emperador de la India, a la Familia Real de Rumania y al Parque de Sanidad Civil de Madrid.

Completen el número otras notas gráficas de arte y de interesante actualidad. El texto es ameno y selecto.

Este periódico se publica con centras este número.

De la región

Vizcaya

Bilbao 20 (10 noche).

Instruyendo diligencias

El Juzgado de Guenica se ha trasladado a Bermeo para instruir las primeras diligencias por los sucesos recientemente desarrollados en dicha población.

Hanse practicado numerosas detenciones.

La excitación popular sigue en aumento en Bermeo y el gobernador civil señor Novella adopta todo género de precauciones para evitar que mañana como día festivo se reproduzcan los sucesos, en cuyo caso adquirirían caracteres de extrema gravedad.

Curanderas chinas

El gobernador civil ha recibido un aviso en el que se le comunica que en la semana entrante llegarán a esta capital las ya famosas curanderas chinas, que han recorrido media España.

El gobierno encarga que se las vigile para impedirles el ejercicio de su arriesgada profesión.

Un banquete

Para aplaudir la decisión de Muñagorri de dedicarse a matador de toros se organiza un banquete con que le obsequiaran sus amigos y admiradores el próximo día 4 en que aterrará ya en una novillada que con este fin se ha preparado en la plaza de Vista Alegre de Bilbao.

Entre republicanos

Los elementos republicanos continúan sumamente divididos en lo que se refiere a la apreciación de conducta seguida por «El Liberal».

Barcelona

Barcelona 20 (16,35)

Función de gala

Es cosa ya acordada que el próximo sábado día 27 se celebre en el Gran Teatro del Liceo una función de gala patrocinada por las autoridades, a fin de obtener recursos para engrosar la suscripción abierta a favor de los heridos en la campaña del Rif.

La función promete ser solemnísima y de la distribución de los localidades se han encargado distinguidas damas de la aristocracia barcelonesa.

Una desgracia

Un caballero bastante anciano que paseaba tranquilamente por la Rambla de Canalejas se ha visto acometido por un síncope, siendo asistido en la Casa de socorro inmediata.

Entre los transeúntes se ha producido el revuelo consiguiente.

Concurso hípico

El acostumbrado concurso hípico nacional que todos los años se celebra en esta capital tendrá lugar este año, según todos los informes, en la primera quincena de Junio.

Licencia

El Gobernador civil Sr. Portela ha pedido al Gobierno le otorgue medios de licencia para atender asuntos propios.

No se sabe cuándo comenzará a distribuir la licencia, pues todo depende del rumbo de los acontecimientos.

Una limosna
La Princesa Beatriz de Battenberg, madre de nuestra soberana, dejó 1.000 pesetas para los pobres de Barcelona como recuerdo de su visita a la ciudad.

MASANA.

Guipúzcoa

San Sebastián 20 (10 noche).

Notas tristes

En su residencia de Hernani ha fallecido la distinguida señora doña Rafaela Grandos, esposa del director de «El Pueblo Vasco» D. José Lambert, quien por tan doloroso motivo ha sido objeto de inequívocas pruebas de afecto y duelo.

El cadáver de la bondadosa señora será conducido mañana a las once al Cementerio.

Hoy ha fallecido en esta capital el notable pintor y Gentil hombre de Su Majestad don Santiago Arcos Ugalde.

Su muerte ha sido generalmente sentida.

El cadáver será conducido mañana al Cementerio del inmediato pueblo de Hernani.

Madre cruel

Esta mañana se ha registrado un atroz infanticidio.

Una desventurada señora quiso ocultar su deshonra, desposeyéndose del hijo que acababa de dar a luz, el cual lo arrojó al patio desde el 5.º piso de la casa de la calle de Churruca, donde habitaba.

Advertido lo ocurrido por los vecinos estos dieron parte al Juzgado que se constituyó en el lugar del suceso, prendiendo a la desdichada y cruel madre.

Por el Patrono

Hoy, festividad de San Sebastián,

La tarde en el Congreso

Continúa el debate político

Interviene Pablo Iglesias

Brillante discurso de Canalejas

Se abre la sesión a las tres treinta presidido el Conde de Romanones. En el banco azul los señores Canalejas, Barroso y Luque.

Los escuños casi totalmente ocupados y las tribunas rebosantes de público ante el anuncio de que en la sesión de hoy hablará Pablo Iglesias expresándose en términos fieros.

Se lee el acta de la sesión anterior y se declaran las vacantes de diputados por Mataró, La Bañeza, Casas Bañaz y Salamanca.

Se entra a continuación en la orden del día, continuando el debate político.

Habla Pablo Iglesias

El leader del socialismo comienza manifestando que tenía grandes deseos de que se abriesen las puertas del parlamento a la opinión.

Dice que si alguien pretende que se exprese en tonos vivos, pierde el tiempo, pues no quiera hacerle el juego al gobierno que desea arrebatarse su inmundicia. (Rumores)

Dice que los sucesos del pasado Septiembre reproducidos en las principales poblaciones de España, sin tener el menor contacto con la revolución, que necesariamente ha de llegar.

Dice que la forma republicana no es su ideal, y que es totalmente incierto que él lo haya sostenido en ninguna clase de actos.

La política republicana representa en la ocasión presente y dadas las actuales circunstancias porque España atraviesa, un sentimiento de protesta contra el régimen imperante. (Grandes rumores)

Dice que el socialismo que luchamos noblemente por nuestra emancipación social, nos hemos unido a este sentimiento de protesta, desengañados del régimen actual, y con la finalidad de hacernos más fuertes con esta unión de fuerzas ya que por sí solos no podremos lograr tan pronto como quisiéramos lo que apetecemos.

Explica minuciosamente el sentir de la coalición republicano-socialista.

Dice que los socialistas no son revolucionarios por esencia sí por revolución se entiende la turbulencia callejera y el deseo de conmover al país con sucesos desgraciados.

Nuestro mejor deseo —exclama— es tribuna en hacer nuestra obra revolucionaria sin que repercuta en las calles a ser posible.

Rechaza el concepto antimilitarista que se atribuye al partido socialista y se declara amante de ejército aun cuando coincida con Melquíades Álvarez en apreciar que en los tiempos que corremos hay que ser antimilitarista en el sentido de oponerse a la imposición de la fuerza para defender ante todo y sobre todo la supremacía del poder civil, amenazado tanto ó más que por el clericalismo por el militarismo. (Rumores)

Examina los sucesos de Cuilera que presentaron en un principio aspecto sumamente pacífico y añade que el gobierno con su torpeza y empeño en vulnerar la ley en la represión los agrava considerablemente.

Habla de la huelga general de Bilbao, y califica asimismo de torpeza del Gobierno y querer reprimir un movimiento de estricto carácter social como si se tratase de un complot revolucionario, y dice que los sucesos de Cataluña fueron mil veces más graves y los conservadores fueron mucho más cautos en la apreciación. (El señor Mauro: Ya va saliendo)

Dice que no puede hablar

Gabinetes dentales del Dr. V. Lacarelle

DE LA NATIONAL MEDICAL UNIVERSITY OF CHICAGO

Diplomado de la Escuela Dental Francesa, Academia de Paris, Cirujano Dentista de la Facultad de Medicina de Madrid, Dentista de la Beneficencia y de los Regimientos de Pamplona, Caballero Comendador de la Real Orden de Isabel la Católica, Gran premio Medalla de oro Paris de 1910
CON LA COOPERACION DEL ODONTOLOGO MR. FRANCOIS NOGUES, CIRUJANO DENTISTA DE LA FACULTAD DE MEDICINA Y ESCUELA DENTAL DE PARIS

Instalaciones únicas en España

Rigurosa asepsia, tratamiento moderno completamente ajeno a la rutina y estrictamente científico de todas las enfermedades de la boca. —Innovador en estas provincias de los trabajos modernos de oro, inlays, coronas, aurificaciones, Bridge Work, continum gutta, obturadores, etc.
Únicos gabinetes donde estas clases de operaciones pueden admitir la crítica de profesionales aptos para eso, y de cuyos honorarios se exigen únicamente cuando el paciente se encuentra satisfecho del resultado. Operaciones sin dolor y sin peligro, con todos los anestésicos conocidos, tanto locales como generales.
Tratamiento anterior a los empastes ó cualquier clase de obturaciones con procedimiento moderno cuya curación se obtiene en OCHO DIAS máximo.
Importante laboratorio de Prótesis Dental, montado también con todos los adelantos de la Ciencia y desempeñado por profesionales procedentes de los mejores laboratorios de Paris.
Para que el público pueda apreciar los trabajos que salen de nuestros Gabinetes y sobre todo hacer comparaciones con los que pueden usar, se inaugurará una exposición diaria de los trabajos terminados; y, deseando que todas las clases sociales puedan disfrutar de las ventajas que ofrecen dichos Gabinetes, ponemos en conocimiento del público que tenemos abierta una SECCION ECONOMICA, donde se hará todo lo concerniente a la profesión, á precios módicos.
Dientes desde SIETE pesetas. Dentaduras completas desde DOSCIENTAS. Extracciones, UNA peseta. Consulta gratis, de ocho de la mañana á siete de la tarde.

General Chinchilla, número 7, piso 2.º—Pamplona

Por qué —exclama, nos llamais cobardes? ¡Porque no nos ponemos enfrente de los m. d. s. de la guardia civil? ¿Ya haríais vosotros eso?

Tenemos fé en nuestro valor y en nuestras convicciones y con ellas seremos siempre una protesta viviente contra la guerra de Melilla, é impedimento del retorno de los conservadores al poder, al mismo tiempo que haremos caer á demócratas fracasados. (Rumores de aprobación en los bancos republicanos)

Contesta Canalejas

El señor Canalejas se levanta á contestar y ruega al señor Iglesias (D. Pablo) que no tome á descortésia no conteste á algunos de sus conceptos para evitar incurrir en repeticiones, puesto que á su juicio ayer dejó tales conceptos aclarados suficientemente.

Pasa después á estudiar el punto en que el leader del socialismo ha hecho más hincapié, que es el referente á la pretendida persecución á las sociedades obreras, y dice que después de todo la cuestión es muy sencilla, y todo se reduce á que en los registros que se hicieron en algunas de esas sociedades por causa de los últimos sucesos, pudo comprobarse plenamente que no funcionaban legalmente con arreglo á estatutos presentados en el Gobierno, y claro está que las autoridades judiciales, ajenas en absoluto á los mandatos del Gobierno, no tuvieron más remedio que cumplir con su deber y ordenar la clausura de las mismas.

Però, exclama el Presidente, después de todo ¿qué se reduce la cuestión? ¿A que legalicen cumplidamente el funcionamiento de esas sociedades, y tanto os cuesta esa labor, que no os decidís á emprenderla?

Respecto á la Unión de Trabajadores dice que está comprobado su carácter eminentemente revolucionario, y censura á sus elementos directores que andan envueltos en la tarea de minar la disciplina del soldado.

Dirigiéndose al señor Iglesias le dice: Su señoría no cuenta con la confianza del proletariado. Yo no voy á aquilatar aquí el patriotismo de nadie, pero lo que sí sé es que hay un mundo de diferencia entre la conducta que siguen los socialistas de aquí, al pretender impedir la guerra de Melilla, y la seguida muy recientemente por los socialistas italianos al votar unos créditos para artillería en Tripolitania.

Habla de los trabajos emprendidos en el mes de Septiembre último por los socialistas en unión y convivencia con los elementos revolucionarios para impedir el embarque de tropas para Melilla, y anatematiza severamente esta conducta.

Insiste en que las últimas huelgas fueron esencial y francamente revolucionarias que emanaron de las órdenes de un comité revolucionario y que tiene pruebas concretas para demostrarlo. (Sensación). El Sr. Canalejas dirígese á los republicanos y mostrando unos papeles les dice: No tengáis gesto de extrañeza que en estos papeles estn las pruebas de todo y bien concluyentes.

Termina el Sr. Canalejas manifestando que lejos de mostrar sanción se siente con fuerzas y bríos para seguir gobernando en sentido liberal, pero entendiendo que la libertad tiene un límite en lo que se refiere á la persecución obligada por parte de los gobiernos á todo movimiento revolucionario. (Grandes aplausos).

Proyectos de ley

Como el señor Iglesias pide que se le aplique el turno de rectificación hasta mañana, se aplaza este debate y se pone á discusión el proyecto de designación de las fuerzas terrestres para 1912.

Consume el primer turno en contra el señor Pedregal, quien censura que se deje en libertad al ministro para aumentar y disminuir el capo según convenga.

Le contesta el general Luque. Consume el segundo turno el señor Montes Sierra que pide al ministro lije el número de soldados que han de quedar en Melilla.

El general Luque dice que no es posible fijarlo categóricamente por cuanto que depende ello de las circunstancias.

Los republicanos piden votación nominal y el proyecto queda aprobado. A continuación se pone á discusión el proyecto de fuerzas navales.

Combate la totalidad el señor Montes Sierra, le contesta el general Pidal y se aprueba el proyecto levantándose acto seguido la sesión.

Impresión del debate

La opinión imparcial conviene en que la jornada de hoy ha sido también del todo favorable para el gobierno, y que lejos de quedar maltratado con la esperada intervención de Pablo Iglesias en el debate, ha salido el señor Canalejas muy airoso en el desempeño de su cometido, obteniendo un ruidoso triunfo sobre su contrario.
Canalejas se expresó en sentido gubernamental y estuvo sumamente contundente cuando afirmó que tenía pruebas concretas y aplastantes para demostrar el carácter revolucionario del movimiento de Septiembre, mostrando al mismo tiempo con gesto retador y decidido unos papeles.
Esta acusación decidida y enérgica ha causado tanta sensación que el mismo Pablo Iglesias ha solicitado que se aplazase su rectificación hasta el lunes, sin duda buscando tiempo para rectificar con más datos y desvanecidas las acusaciones terminantes de Canalejas por la acción del tiempo.
Terminada la sesión se han reunido los ministros y el conde de Romanones en consejo, conviniéndose en que va muy bien el debate.
El señor Canalejas nos ha manifestado que es más de notar que el leader del socialismo P. b. Iglesias se ha expresado en tonos más moderados que de costumbre sin emplear las consabidas estridencias. Ha dicho que todos tienen que comprender que por muy liberal que sea no puede dejar indefensa la sociedad ante las amenazas revolucionarias.
El lunes rectificarán Iglesias y Canalejas y hablará Barral, quedando para el miércoles Salaberry y Melquiades.

Senado

Comienza la sesión á las tres y media bajo la presidencia del señor Muñoz, pues don Eugenio continúa escarreado. El obispo de Jaca formula algunas preguntas referentes á los pluses de la benemérita y al motivo que existe para que no se cubra una vacante de beneficiado que hace tiempo existe en la catedral de Jaca.

Anuncia al señor Jimeno una interpelección sobre la institución libre de enseñanza y solicita que sea declarada monumento nacional la Abadía de San Juan de la diócesis de Jaca.

El duque de San Pedro de Galatino interviene: que se consignen mayores créditos en el presupuesto, con destino á construcción de nuevas carreteras y reparación de las actuales.

Le contesta el ministro de Fomento asegurándole que con la suma de veinticinco millones de pesetas que se destinan á este servicio hay suficiente para que esté atendido dignamente.

El señor Polo y Peyrolón pide que se aumente el número de carteros en Valencia.

Se entra después en el orden del día, aprobándose el acta de don Eloy Sánchez La Rosa que á continuación jura el cargo, juntamente con el general Parrado, duque de la Torre y marqués de Píllares.

Se pasa después á discutir el proyecto de ferrocarriles secundarios.

El señor Sánchez Albornoz fija en 150 000 pesetas el máximo á que deben ascender las subvenciones por cada kilómetro de ferrocarril.

Le contesta el señor Gasset, quien si en parte se halla conforme con lo propuesto por el señor Sánchez Albornoz, dice que no puede admitirse aquel principio como doctrina general, pues más veces es necesaria la concesión de mayores sumas, si paso que otras pueden quedar reducidas á la cifra expresada.

Se aprobó la totalidad del proyecto y luego los quince primeros artículos, levantándose la sesión.

El Reina Regente

Canalejas ha manifestado á los periodistas que debe hallarse ya en Cartagena, donde repondrá sus averías, el crucero Reina Regente.

Por cierto que con este motivo, ha dicho, han quedado demostradas las ventajas del servicio radiográfico, pues el ministro de Marina ha tenido constantemente noticias de las operaciones de salvamento.

Esta mañana á las once y media nos comunicaban de Cartagena que los barcos Laya y su remolcado Reins Regente, se hallaban sin novedad á veinte millas del puerto.

Geofray á Paris

Llamado por su Gobierno marchó anoche á Paris el embajador Mr. Geofray.

Allí recibirá instrucciones concretas, respecto de la cuestión franco-española, é inmediatamente se reanudarán las negociaciones políticas, que, según las últimas impresiones, tendrán un desenlace pronto y satisfactorio.

Firma de Marina

El Sr. Pidal ha sometido á la firma de don Alfonso diez y siete expedientes de Marina, entre los que se halla el referente al arsenal de Cartagena.

La comisión de los suplicatorios

En una de las salas del Congreso se ha reunido esta tarde la Comisión que entiende en el asunto de los suplicatorios.

El Sr. Azcárate formuló un voto particular manteniendo el criterio que sobre este asunto ha sustentando en todas las ocasiones.
El conde de Romanones se mostró partidario de que el examen de los suplicatorios no se extendiera á otros que á los que se hallan pendientes.

Otros proyectos

El jueves comenzará á discutirse el proyecto de Ley para el procesamiento de senadores y diputados, en lugar del Reglamento del Congreso, que quedará para fechas posteriores.

Avería reparada

Un telegrama de Cartagena al Ministerio de Marina, da cuenta de que ha sido totalmente reparada la avería del «Rein Regente», encontrándose el barco en disposición de prestar cualquier servicio que quiera encomendárselo.

Proponiendo un ascenso

En una de las próximas sesiones de Cortes, se leerá un proyecto de Ley para conceder el ascenso al teniente coronel Silvestre, jefe de las fuerzas de Larache.

Los conservadores

Los conservadores han negado rotundamente la especie propagada de que se habían reunido para conformar en la conducta que d-bían seguir en el asunto de los suplicatorios.

Al negar el referido rumor, han manifestado que la disciplina del partido es tal que todo lo tiene meditado y previsto, sin que haya necesidad de recurrir á improvisadas y ligas reuniones.

El Banco y la nueva Ley

El último balance del Banco, arroja una existencia en oro, mayor á la expresada en el anterior, en seis millones de pesetas.

En una de las próximas sesiones, se pondrá á discusión en las Cortes, la reforma de la Ley del Banco.

Los ateneístas

En breve recibirá el Ray á los ateneístas para expresar su agradecimiento por el mensaje que le dirigieron con motivo del indulto de los condenados á muerte por los sucesos de Culera.

Las primeras sesiones del Senado

El lunes se celebrará en el Senado la sesión necrológica, por cuantos fallecieron en el interregno parlamentario. Después se pondrá á discusión un proyecto del Obispo de Jaca, sobre aumento gradual de sueldo á los ministros de la Corona.

Petición de Salillas

El diputado Sr. Salillas ha visitado á los Sres. Canalejas y Romanones, para rogarles que en el salón de sesiones del Congreso, se inscriban en caracteres de oro, los nombres de los españoles que confeccionaron la Constitución de 23 de Enero de 1812.
—Como á los Sres. Canalejas y Romanones no les pareciera mal la proposición, Salillas les hizo ver la conveniencia de que fuera el Gobierno quien hiciera la propuesta á las Cortes.

Comisiones

Se han reunido las comisiones que han de entender en los suplicatorios para procesar á los Sres. Solferino y Mañé, y en las nuevas leyes sobre voluntariado en Africa, Estado Mayor general, rotaciones arbitrarias y demás proyectos del gobierno.

Una carta de la infanta Eulalia

El director de «La Monarquía» ha recibido una carta de la infanta Eulalia, dándole las gracias por unos libros que aquel le mandó.

En dicha carta hace la infanta repetidas protestas de españolismo, manifestando que aunque su hogar se halle en lejanas tierras, su corazón se halla siempre en la Patria; el lado de cuya bandera pelea su hijo.

De banquete

Esta noche asisten los Reyes á un banquete de honor que se celebra en la Embajada rusa.

Escuadra inglesa

Ha llegado á Vigo la escuadra inglesa que manda el almirante Homefleet. Con este motivo se organizan algunos festejos.

España en Melilla

Continúan los comentarios.— García Aldave se muestra impenetrable.—Se habla con insistencia de su dimisión.—¿Rechagite le sustituirá?—No hay nada por ahora.

Es indiscutible que con motivo de las últimas dimisiones y nombramientos en el generalato hay mucho mar de fondo en estos territorios, no cesando los comentarios, cada vez más animados, en rededor de las causas que hayan podido producir tal decisión.

Para aumentar el caos reinante en esta materia, el general García Aldave que por lo regular suele mostrarse muy abordable á los periodistas, se ha mostrado hoy enteramente impenetrable y se comienza á hablar de que ha presentado también la dimisión del elevado cargo que ocupa al frente del ejército de operaciones aun cuando advierte que continuará á la disposición del Gobierno hasta que éste estime llegado el momento oportuno de relevarlo.

Otros comentaristas avanzando aun más en los presagios añaden que está acordado que el sustituto fuese el actual capitán general de Valencia Conde del Serrallo.
En los centros bien informados han desmentido rotundamente estas impresiones, afirmando que por ahora al menos no hay fundamento para otorgarles la menor credulidad.

De provincias

El «Reina Regente», Cartagena.—Las noticias pesimistas

que circularon ayer sobre el crucero «Reina Regente» produjeron gran alarma en la población, pues gran número de familias que residentes tienen sus deudos en el mencionado barco.
Se ha sabido que convenientemente remolcado entrará esta tarde en este puerto para reparar averías, en lo cual se invertirá un mes según todos los indicios.

La Cierva

Sevilla.—Sébase ya de un modo definitivo que el próximo lunes llegará á esta capital el exministro de la Gobernación señor La Cierva con objeto de presidir el banquete con que los conservadores celebrarán su reciente triunfo electoral.
Se le prepara un entusiasta recibimiento.

Mitin en puerta

Zamora.—Los republicanos preparan un mitin para reorganizar sus fuerzas.
Ha prometido su asistencia al mismo el diputado Melquiades Aiz. rez.

Sobre un conflicto

Cáceres.—Se ha recibido un telegrama de Canalejas anunciando que el ministro de la Guerra insiste en enviar aquí un batallón de cazadores.
Esto se hará en cuanto cese la anomalía de las consecuencias creadas por la campaña del Rif.

Los conservadores

Lugoño.—Se asegura que Mauro ha aceptado la designación propuesta por los conservadores á favor de don Pedro Villar para jefe del partido local.

BOLSA DE MADRID

Cotización oficial comparada

Día	19	20
Deuda perpetua (por 100 interior)	84.60	84.70
idem id. pequeños	85.15	85.25
idem fin próximo	90.00	90.00
Deuda amortizable 5 por 100	101.90	102.05
Amortizable nuevo	95.25	95.25
Acciones del Banco de España	452.00	453.50
id. de la Compañía Arrendataria de Tabacos	294.00	294.00
Azucareras preferentes	43.75	43.50
id. ordinarias	16.50	16.50
Obligaciones	78.00	78.00
Banco Español del Rio de la Plata	494.00	495.00
Cambios sobre Paris (tanto por ciento)	7.90	7.90
id. Londres (pesetas por libra esterlina)	27.23	27.24
Paris, Balción español	95.25	95.25

EN EL CORRO

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho variaciones en el Corro cotizándose el interior á 84.70; el idem fin próximo á 84.80; los francos á 7.90; las libras á 27.24; el amortizable á 102.05.

MENCHETA.

Madrugada

El general Castro

Madrid 21 (215 madrugada.)
Londres.—Noticias recibidas por buen conducto aseguran que el expresidente de la república venezolana general Castro, ha entrado en territorio de dicha república acompañado por cuatro mil hombres armados, dirigiéndose sobre Caracas sin encontrar hasta ahora gran resistencia.

MENCHETA.

Banco de España

PAMPLONA

El domingo 4 de Febrero próximo á las doce de la mañana se celebrará en esta Sucursal la Junta general de accionistas. Según lo prevenido en el artículo 27 del Reglamento del Banco, tienen derecho de asistencia todos los que con tres meses de anticipación á la expresada fecha, sean poseedores de diez acciones por lo menos.

Los señores accionistas que con arreglo al párr.º precedente tienen derecho de asistencia, podrán pedir en esta Secretaría la paqueta de entrada.

La representación en la Junta es personal y no puede ser delegada.

Las mujeres casadas, los menores de edad, las Corporaciones, Establecimientos públicos y Testamentarias podrán concurrir por medio de sus representantes legales.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de los señores accionistas á quienes interesa.

Pamplona 20 de Enero de 1912.—El Secretario, Manuel Moreno. 1-1

Euskal-Jai

A las tres de la tarde.—Ucin y Lesaca, azútes; Astiz y Murillo, rojos.

Segundo partido.—Morrás y Fernández, azútes; Errasti y Egúzquiza, rojos.

Venta de bueyes

El martes 23 del actual llegarán varias parejas, superiores, del acreditado tratante de Uerga don Santiago Yoldi. El que desee comprar puede dirigirse al mismo en Uerga y en Pamplona á Francisco Ibarra, calle Mayor, 91. 2-1

Carneros gordos

Se venden 93 carneros muy gordos propios para pique.
Para precios y condiciones dirigirse á don Ulpiano Perez de Obanos, vecino de Ibero. 4-1

Banco de Redenciones

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS DE QUINTAS

Rambla del Centro 8, 1.º, BARCELONA

REEMPLAZO DE 1912.

SEGUROS (Prima fija por 825 pesetas y Asociación Mutua desde 650 pesetas á 850.)

El Banco de Redenciones asegura la redención á metálico del servicio militar por 875 pesetas.
Es una de las casas que mayores ventajas ofrece al público y de probada y reconocida solidez y garantía.

Ha efectuado durante el año último numerosísimas redenciones en España. Permite el pago á plazos sin aumento de cuota y autoriza el depósito del importe de la prima en establecimiento ó casa de la confianza del asegurado.
Para informes y detalles, dirigirse á don José Sagar, Zapatería, 35.—Pamplona. (Autorizada la publicación de este anuncio por la Comisión de Seguros). 7-2

Gran descubrimiento

DE LA CIENCIA

Crema y ungüento Wulman

Cura las enfermedades de la piel, como sordosis, erupciones, eczemas, granos, pecas, rojeces, irritaciones, etc., y el tratamiento higiénico del cutis, tan necesario para las señoras que quieren conservar fresco y blanquísimo.
Precio 10/50 pesetas. —1

Se vende ó arrienda

el local perteneciente á la Compañía general de Automóviles, situado en la calle de P. Moret, Ensanche.

Para verlo y condiciones dirigirse á casa de los señores Maissonave, Paseo de Valencia. 8-1

CUPÓN PRIMA

Lápiz luminoso eléctrico

Escribe á oscuras y hace las veces de linterna de bolsillo.

Uno de los buenos artículos de la fabricación alemana.

INDISPENSABLE

A TODO EL MUNDO

Imprescindible para médicos, policías, escritores, sacerdotes, marinos, militares, deportistas, hombres de negocios, etc.

Artículo original para regalo

Para los suscriptores de EL ECO DE NAVARRA á 7 pesetas. Precio corriente 10 pesetas.

Córtese y remítase el presente CUPÓN acompañado de 7 pesetas en libranza, giro postal ó en sellos correo de 15 céntimos á los señores Costa y Compañía, calle Alvarez, 4, Barcelona, y por correo será remitido el LAPIZ LUMINOSO. ¡SI SE DESSEA CERTIFICADO, añadir 0,25 pesetas.

Una señora

Ofrece indicar gratuitamente todos los que sufren de neurastenia, reuma y gota, debilidad general, tisis, flujos, estómago asma, enfermedades nerviosas, etcétera, un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa, de resultados sorprendentes que una casualidad le hizo conocer. Cura da personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados, hoy un reconocimiento eterno y como deber de conciencia hace esta indicación, cuyo propósito puramente humanitario es la consecución de su voto. Escribirá Carme G. P. García, Artista, 24, Barcelona.

Tos-Estreñimiento

Las pastillas pectorales para combatir la tos y los Polvos Regularizadores de Rincón contra el Estreñimiento, los hallará el público en la Farmacia de don Manuel N. grillóns.—Mayor 55, á dos y diez reales respectivamente. 25-9

Puente la Reina

La Sociedad de Carniceros de esta villa admittirá proposiciones en pliego cerrado hasta las once de la mañana del día 24 del mes actual para el arriendo de la piedad pública en la Farmacia de don Manuel N. grillóns.—Mayor 55, á dos y diez reales respectivamente. 25-9

En préstamo

hipotecario se facilitarán hasta 12.000 pesetas. Informes Salvador García, Corredor de Comercio, Constitución número 8. 2-2 (9)

Tricófero

UNIVERSAL DE C. RINCON

Es sin duda alguna el medicamento por excelencia para combatir la anemia del cuero cabelludo.
Con su empleo constante se logra una cabellera espléndida y abundante.
Depósito: Droguería de Cayetano Píñolas, General Moriones, 14 (antes Pozo-blanco). 10-4

Vaca lechera

Se vende una holandesa muy buena de 4 años, recién parida.
Informará Antonio Larrapa de Valtierra. 4-2 p

Lamparas metálicas

«Orem» y otras marcas.
Nueva é importante rebaja de precios.
Guibert Hermanos. Calceteros 10. 5-5

AGUA DE LOECHES

Purgante y curativa

Antiparasitaria, antihéptica, antisifilítica, antiescorfútica, antihiliosa, y reconstituyente. Cincuenta y cuatro años de uso general.

Único gran diploma de honor

EL AGUA NATURAL DE LA MARGARITA EN LOECHES usada convenientemente, ya sola, ya mezclada con infusión, de tila, manzanilla ó flor de malva con sus virtudes antiséptica y depurativa asegura LA SALUD A DOMICILIO y es insustituible para la curación de la obesidad, diabetes, infartos del hígado, erisipela, catarros gástricos é intestinales, gota y reumatismo, sífilis, apendicitis y enfermedades propias de la mujer.

Su ABUNDANTISIMO CAUDAL DE AGUA, aumentado recientemente con las obras que acaban de hacerse, permite tener abierto un gran Establecimiento de Baños, único de esta clase de Aguas en España, donde se completa las curaciones avezadas con el uso de la agua en bebida.

El Agua embotellada no pierde sus virtudes aunque se conserve largo tiempo. Los corchos de las botellas van sellados. Venta en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito Central.—Jardines, 15 bajos,—MADRID.

Vapores correos A AMERICA. Compañía Hamburguesa Sud-Americana y Hamburg América Linie. Linea de Sud-América SALIDAS DE BILBAO. Linea de Cuba y México SALIDAS DE BILBAO.

Vino de Peptonas ORTEGA. Premiado con Medalla de Oro en el IX Congreso Internacional de Higiene y Demografía, celebrado en Madrid el año 1896. LABORATORIO: FARMACIA DE ORTEGA, LEON, 13, MADRID.

RIEGOS SELECCIONADORAS. Instalaciones con motores eléctricos, gas pobre, gasolina, y vapor. Molinos de viento. Norias modernas á brazo y caballería desde 20.000 á 170.000 litros de rendimiento por hora.

Podemos probar que nuestros Agentes generales ganan más de 200 pesetas por semana. SÍ GANA V. menos de 25 pesetas por día, escribanos seguidamente. Nuestra circular le dá la marcha que hay que seguir, y nuestro artículo importado hace lo demás.

Curacion del Estrenimiento POLVOS DE CASSIA RICHELET. Laxantes - Depurativos Refrescantes. Muy agradables al paladar. No producen colicos. Empleado siempre con éxito en los sufrimientos del estómago, del intestino, en las enfermedades de la piel y de la sangre, en las turbaciones de la circulación, reumatismos, gota, afecciones del hígado, obesidad, etc.

SOLUCION CASES de clorhidrofosfato de cal. Premiada en varias Exposiciones. Porsu excelente composición y perfecta dosificación, es la única aprobada por la Real Academia de Medicina y demas Corporaciones médicas.

Docks Avicoles de France. En toda España es ya conocido el asombroso resultado del ALIMENTO ACELERADOR de la postura de las gallinas. Todos los que tienen aves y quieren cojer diariamente abundancia de huevos en sus gallineros, den á sus gallinas este admirable producto.

LINO-TARIN. Preparado especial para combatir con éxito los ESTRENIMIENTOS COLICOS, BOCHORNOS y las ENFERMEDADES DEL HIGADO y de la VESIGA.

La Unión y el Fénix Español. COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS CAPITAL SOCIAL 12.000.000 de pesetas efectivas. COMPLETAMENTE DESREMBOLSADO.

SERVICIOS de la Compañía Trasatlántica. Linea de Filipinas.—Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cadiz Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro miércoles ó sea 3 y 31 Enero, 28 Febrero, 27 Marzo, 24 de Abril, 21 Mayo, 19 Junio, 17 de Julio, 14 de Agosto 11 Septiembre, 9 Octubre, 6 Noviembre y 4 de Diciembre, directamente para Génova, Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapore, Ilo-Ilo y Manila.

POLVOS DEL DR. SOUDRE. Lo mejor para curar las enfermedades del estómago por antiguas que sean es to mar antes de cada comida una papeleta de estos polvos.

Boletín Religioso. SANTORAL. Día 21 Domingo.—Santa Inés, virgen y mártir.—Nació Santa Inés en Roma, de padres ricos y caballeros, y fué tanto el gusto que tomó desde niña á la contemplación de la virtud que resolvió no conocer otro esposo que Jesús.

Estafeta local. VALORES DE NAVARRA. Colectación de ayer. Duda provincial al 4 por 100 104. D. M. C. al 3 y 1/2 por 100 95 94.

MERCADO DE CERRALES. 28'13 litros (cobo) Penetas. Trigo 5'00. Avena 2'30. Cebada 2'40. Habas 3'85. Maiz 4'00. Girón 3'60. Beza 5'10.

Servicio de trenes. PASATIEMPOS. Charada. Remitida por «Marea» y dedicada á «Romedobal». Pronto pienso yo leer la noticia de tu enlace, aunque sé que en ese trance tarde tú te quieras vance.